

Autores

Joan Manuel Batista-Foguet es catedrático del Departamento de Métodos de ESADE (Universidad Ramón Llull) desde 1995 y director de investigación de ESADE (2001-2008). Actualmente, es el director del Development Leadership Research Centre de ESADE. Es doctor ingeniero industrial, Máster en Social Sciences Data Analysis (Universidad de Essex) y licenciado en Psicología (UB). Su investigación se ha centrado en la conceptualización y medición en ciencias sociales y del comportamiento, áreas en las que ha publicado varios artículos en revistas científicas internacionales. Además, ha publicado los siguientes libros: *Temas Avanzados en Modelos de Ecuaciones Estructurales*, con G. Coenders y W. E. Saris, La Muralla/Hespérides (2005); *Introducción a los Modelos de Ecuaciones Estructurales*, con G. Coenders, La Muralla/Hespérides (2000).

Miguel Caínzos es doctor en Filosofía. Profesor titular de Sociología en la Universidad de Santiago de Compostela. Entre 2006 y 2009 fue responsable de la formación y coordinación de una unidad de investigación social en la Escuela Gallega de Administración Pública. Ha sido *visiting fellow* en la Universidad de Essex y en la London School of Economics, y *honorary fellow* en la Universidad de Wisconsin-Madison. Ha incurrido, solo o en compañía de otros, en algunas publicaciones sobre teoría sociológica, estructura social, opinión pública y comportamiento político, incluyendo trabajos sobre desigualdades en participación política. El último es «Class inequalities in political participation and the ‘end of class debate’», en *International Sociology* (2010), escrito en colaboración con Carmen Voces. Entre sus intereses actuales están el estudio de las teorías de la democracia presentes en la opinión pública y el de la relación entre rasgos de personalidad y actitudes y comportamientos políticos.

Héctor Cebolla Boado es doctor en Sociología por la Universidad de Oxford. Cursó el Máster en Ciencias Sociales del Instituto Juan March y es licenciado en Ciencias Políticas por la Universidad Complutense de Madrid. En la actualidad es profesor contratado-doctor en el Departamento de Estructura Social de la UNED (Madrid). Su línea de investigación prioritaria es el estudio de la desventaja socio-económica de la población inmigrante en las economías avanzadas.

Anna Cuxart es doctora en Matemáticas por la Universidad de Cataluña, profesora titular de Estadística de la Universidad Pompeu Fabra. Sus líneas de investigación son el diseño muestral y la aplicación de métodos estadísticos en la investigación en ciencias sociales y del comportamiento. En particular y de manera continuada ha estudiado la aplicación del análisis multinivel en educación. Ha realizado diversos estudios estadísticos por encargo de organismos públicos y privados, publicando en revistas de investigación en el ámbito de las ciencias sociales. Es miembro del equipo español de la Encuesta Social Europea desde su creación.

Mariona Ferrer es profesora de Ciencia Política en la Universidad Pompeu Fabra. Es licenciada en Ciencias Políticas y en Ciencias de la Información por la Universidad Autónoma de Barcelona, diplomada en *Social Science Data Analysis and Collection* por la Universidad de Essex y doctora por el Instituto Universitario de Florencia. Sus áreas principales de investigación son el comportamiento político, especialmente la protesta, el consumo político, la implicación en grupos políticos y la participación estudiantil, así como los mecanismos de participación ciudadana. Algunas de sus publicaciones más recientes son: «Voluntary Associations and Support for Europe» con Manuela Cañan, en Jan Van Deth y William Maloney, eds., *Contextualizing Civil Society: A Comparative Analysis of Active Citizens in European Communities*, Routledge (2010); «Ciudadanía: drets, participació i valors democràtics», en Eva Anduiza, coord., *L'estat de la democràcia a Catalunya*, Mediterrànea/Fundación Bofill (2008); y «La abstención en las elecciones autonómicas de 2007. Características territoriales, bases individuales y factores» con Carolina Galais y Francesc Pallarés, en Francesc Pallarés, ed., *Las autonomías en las urnas: 2004-07*, Centro de Investigaciones Sociológicas (2008).

Marta Fraile es doctora en Ciencias Políticas y Sociales por el Instituto Universitario Europeo de Florencia y doctora-miembro del CEACS, Instituto Juan March. Ha enseñado en las universidades de Essex, Pompeu-Fabra de Barcelona y Autónoma de Madrid. En la actualidad, es científica titular del CSIC (IPP, Madrid) en permiso especial y Jean Monnet Fellow en el RSCAS (Instituto Universitario Europeo, Florencia). Especialista en metodología y técnicas avanzadas de investigación en las ciencias sociales, sus intereses sustantivos se centran en el comportamiento político (electoral y no electoral) y la opinión pública desde una perspectiva comparada. Entre sus publicaciones más recientes destacan los artículos: «Widening or reducing the knowledge gap? Testing the media effects on political knowledge in Spain (2004-2006)», en *International Journal of Press/Politics*. En prensa: «Economic voting in Spain: A 2000 panel test», en *Electoral Studies* 29, y el libro *Cuando la economía entra en las urnas: el voto económico en España (1979-1996)*, Centro de Investigaciones Sociológicas (2005).

Gema García Albacete trabaja como ayudante de docencia en la Universidad de Mannheim, Alemania, donde también es candidata al título de doctor en la Graduate School of Economic and Social Sciences. Completó sus estudios de licenciatura y master en la Universidad Autónoma de Madrid y realizó estancias de investigación en la London School of Economics y en la Central European University. Sus intereses de investigación se centran en el comportamiento político de los ciudadanos en perspectiva comparada, el desarrollo de actitudes y orientaciones políticas y los métodos de investigación social cuantitativos y experimentales. Ha publicado artículos sobre juventud y participación política en España y capital social. También ha participado en diversos proyectos de investigación nacionales e internacionales.

Pedro C. Magalhães es doctor en Ciencia Política por la Ohio State University en 2003. Recibió el premio nacional a la mejor tesis doctoral *Council of Graduate Studies/University Microfilms International Distinguished Dissertation Award for the Social Sciences*. Actualmente es investigador senior del Instituto

de Ciencias Sociales de la Universidad de Lisboa. Su investigación se ha centrado en temas como cultura política, opinión pública, comportamiento electoral e instituciones judiciales, y ha publicado artículos en revistas como *Comparative Politics*, *Electoral Studies*, *International Journal of Public Opinion Research*, *Journal of Elections*, *Public Opinion and Parties*, *Public Choice*, *Southern European Society and Politics*, *West European Politics* y ha publicado libros en editoriales como Oxford University Press, Routledge, Siglo XXI y otras.

Irene Martín Cortés es profesora ayudante doctora en el Departamento de Ciencia Política y Relaciones Internacionales de la Universidad Autónoma de Madrid y directora del Máster en Democracia y Gobierno. Es doctora en Ciencia Política por la Universidad Autónoma de Madrid y doctora miembro del Instituto Juan March desde 2004. Su tesis doctoral versaba sobre el significado y origen del interés por la política en dos nuevas democracias: España y Grecia. En 2007 fue *visiting fellow* del Programa de Estudios Helénicos de la Universidad de Princeton. Ha participado en varios proyectos de investigación, tanto nacionales como europeos y ha publicado varios artículos y capítulos de libros sobre temas relacionados con ciudadanía y participación política. Su línea de investigación más reciente es el estudio de la relación de los jóvenes con la política y la educación para la ciudadanía democrática. Actualmente es miembro de la Encuesta Social Europea.

Lucía Medina: es licenciada en Historia y Geografía por la Universidad de Barcelona, licenciada en Ciencias Políticas y de la Administración por la Universidad Autónoma de Barcelona y doctoranda del Departamento de Ciencia Política y Derecho Público de esta última universidad. Sus principales temas de investigación giran sobre la formación de las identidades políticas y el comportamiento electoral. Ha participado como investigadora en diferentes proyectos y ha publicado diversos trabajos entre los que destacan: «Age and Generation. Patterns of Associational Fertility and Survival» (2007), con Sigrid Roßteutscher y Per Selle; «La competencia electoral entre PSOE y PP: el peso de los anclajes de ideología, religión y clase» (2007), con Mariano Torcal, e «Ideología y voto en España 1979-2000: Los procesos de reconstrucción racional de la identificación ideológica» (2002), también con Mariano Torcal. Actualmente Lucía Medina es investigadora del Instituto de Ciencias Políticas y Sociales, adscrito a la Universidad Autónoma de Barcelona.

Luis Ortiz es profesor agregado en el Departamento de Ciencias Políticas y Sociales de la Universitat Pompeu Fabra de Barcelona. Es doctor por el Centro de Estudios Avanzados en Ciencias Sociales de la Fundación Juan March (CEACS) y por la Universidad Complutense de Madrid. Ha sido *research fellow* en la Industrial Relations Research Unit (Universidad de Warwick) y *lecturer* en el Department of Industrial Relations de la LSE (London School of Economics and Political Science). Entre otras, cuenta con publicaciones en las revistas *British Journal of Industrial Relations*, *Industrial Relations Journal* y *European Journal of Industrial Relations*.

Clara Riba es doctora en Ciencias Políticas y de la Administración (Universidad Autónoma de Barcelona) y diplomada en Recopilación y Análisis de Datos en Ciencias Sociales (Universidad de Essex), siendo actualmente directora del Depar-

tamento de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Pompeu Fabra de Barcelona. Ha trabajado en un amplio abanico de temas relacionados con comportamiento político, gestión educativa y evaluación de políticas públicas, habiéndose especializado en la aplicación de métodos de análisis cuantitativo en la ciencia política. Es miembro del equipo que implementa la Encuesta Social Europea en España y ha publicado diversos artículos sobre la investigación por encuesta, entre ellos, «Mejorando a partir de la experiencia: la implementación de la tercera ola de la ESE en España» en la *Revista Española de Investigaciones Sociológicas* (2009) y «Estrategias para aumentar la tasa de respuesta y sus resultados en la Encuesta Social Europea en España» en la *Revista Internacional de Sociología* (2010).

Guillem Rico Camps es doctor en Ciencia Política por la Universidad Autónoma de Barcelona. Sus principales líneas de investigación son el comportamiento electoral, la opinión pública y el liderazgo político. Ha sido profesor asociado de Ciencia Política en la Universidad Autónoma de Barcelona y la Universidad Pompeu Fabra, y forma parte del equipo español de la European Social Survey. Es autor del libro *Líderes políticos, opinión pública y comportamiento electoral en España*, Centro de Investigaciones Sociológicas (2009).

Willem Saris es catedrático de Ciencia Política de la Universidad de Amsterdam desde 1983, especializándose en Metodología de las Ciencias Sociales. Es actual director del Research and Expertise Centre for Survey Methodology (RECSM) de la Universidad Pompeu Fabra. Sus áreas de especialización son los modelos de ecuaciones estructurales y los métodos de investigación de encuesta. Es miembro del Central Coordinating Team de la Encuesta Social Europea, premiado con el Premio Descartes de la Ciencia en el año 2005. En 2009 ha recibido el premio Helen Dinerman por la World Association of Public Opinion Research en reconocimiento a su larga trayectoria investigadora y sus importantes contribuciones en el estudio de la metodología de los estudios de opinión pública. Es el actual presidente y fundador de la European Survey Research Association.

Mariano Torcal es catedrático de Ciencia Política de la Universidad Pompeu Fabra y coordinador nacional de la Encuesta Social Europa en España. Es subdirector del Research and Expertise Centre for Survey Methodology (RECSM) de la Universidad Pompeu Fabra. Recibió el segundo Premio Luebbert al mejor artículo publicado en inglés en 1997 por la Asociación de Ciencia Política de los Estados Unidos (APSA) y al mejor artículo publicado en revista profesional en el 2003 y libro en 2006 concedidos por la Asociación Española de Ciencia Política (AECPA). Libros recientes publicados, *Political Disaffection in Contemporary Democracies. Social Capital, Institutions and Politics* (2006), Routledge, coeditado con José Ramón Montero; *Ciudadanos, asociaciones y participación en España* (2006), coeditado con José Ramón Montero y Joan Font y *Las Elecciones Generales del 2004*, CIS (2007), coeditado con José Ramón Montero e Ignacio Lago (Centro de Investigaciones Sociológicas).